

LA EPOCA

Periódico Independiente

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, 18 DE MARZO DE 1911

NÚM. 53

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

CERVEZAS

Negra ESTRELLA, LAGER BIER, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS

CREAM SODA, Ginger Ale, Limonada, Kola, Zarcaparrilla

Especialidad de la Casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

LA EPOCA

Periódico Independiente

DIRECTOR:

LA SOC. "REGENERACION"

EDITOR-ADMINISTRADOR:

LUIS CARTIN C.

Oficina: 4ª Avenida Oeste, N° 491, cerca de La Merced.

Apartado de Correos N° 710.

Se publica los días miércoles y sábados.

La suscripción vale 50 céntimos el mes; el número suelto 10 céntimos.

INFORME

(Continúa)

No es ésta, afirmación mía sino de persona entendida en la materia.

Ahora bien, el elemento principal para que prospere una Colonia, es, la vía de comunicación con los centros de población y de comercio: y este elemento que es siempre el más costoso y difícil en las colonias principiantes, es en Sarapiquí un hecho cumplido ya desde muchísimos años, toda vez que en antiguos tiempos desempeñó esa vía papel de importancia en nuestro comercio con el exterior.

El camino a Sarapiquí es desde Vara Blanca, uno de los mejor trazados en el país, pues que a mi entender las cuestas más pendientes tendrán acaso de un 25 á un 30 o/o y talvez ni tanto declive. Pero el procedimiento adoptado para mantenerlo es de todo punto digno de censura.

El Supremo Gobierno, en otras épocas, al saber que el camino a Sarapiquí está en malas condiciones (como está ahora por el mal tiempo) ha destinado sumas hasta de ₡ 5,000 ó más para repararlo: y con esas sumas que en alguna ocasión, según es fama en Sarapiquí; han servido más para especulaciones de contratistas que para el bien comunal, lo han medio compuesto logrando en alguna ocasión entrar carreta desde Heredia hasta el muelle de Sarapiquí: pero después de hechas esas costosas reparaciones, se ha descuidado el mantenimiento del camino por cuatro ó cinco años ó se han destinado á él sumas muy pequeñas para una distancia de unos 80 kilómetros entre Barba y el Muelle y en consecuencia, las frecuentes lluvias en las regiones montañosas, la conducción de trozas de madera, el trájín de bestias, hacen lomillos y lo que llaman maneaderos peligrosísimos y pozos de barro donde se atascan las bestias.

Háse venido adoptando para componer los pasos peores el sistema de «empalados», que si

Gran Baratillo de CARTAGO

BARATILLO PERMANENTE

de JOSÉ AVILÉS (a) Valbuena

El Baratillo más conocido hoy en San José.
Avenida Central, frente al Mercado.

LA CANDEAL

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA. FABRICA DE CAFÉ MOLIDO. CACAO MOLIDO. CHOCOLATE. COMPLETO SURTIDO DE MERCADERÍAS. PRECIOS REDUCIDOS

LA OFICINA DENTAL DE Nicolás F. Meza

Se encuentra desde hace 27 años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

La Zapatería Española

DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,

Es la primera Zapatería del país.

Panadería LA JOSEFINA

Comprad todos los artículos que ella suministre al público, porque son elaborados con sustancias puras y frescas.

Las levaduras son analizadas diariamente, lo que garantiza ante el público CALIDAD SUPERIOR.

VENIDO

Un terreno de doce manzanas, plantado de café en buen estado, sito en Santa Bárbara de Pavas.

San José, marzo 11 de 1911.

Salomón V. Escalante.

Dr. Rafael Calderón Muñoz

Médico Cirujano

Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado la Iglesia de La Soledad.

bien ciega los pozos, resulta resbaladizo para las bestias y bueyes y de poca duración, porque se usan en ellos palos de cualquier madera, redondos, de unos 0.08 a 0.10 de diámetro y tendidos horizontalmente. Si en vez de esto, y con algo más de costo se adoptaran los adoquines de madera bien gruesa y buena, cortados á sierra de mano, de medio metro de longitud y sembrados longitudinalmente en el suelo, calzados uno con otro con madera menos gruesa, resultaría el empalado de más solidez, de más seguridad y de mayor duración, para esos trechos pantanosos ya por vertientes de agua, ya por difíciles desagües.

El camino de Sarapiquí se encuentra actualmente en estado pésimo y lleno de peligros, por que los lavados de los montes han dejado á veces sólo medio metro de paso, al bordo de un abismo; ó las aguas han socavado los empalados dejándolos en parte suspendidos en el aire en algunos lugares; en varias cuestras está completamente dañado; así por ejemplo, la composición de la cuestra «La Paz Grande» demanda á mi entender un gasto al menos de 700 á 800 para que quede en buen estado; y la de «Los Arrepentidos» unos 400.

Con respecto á esta última cuestra se ha suscitado división de pareceres entre los vecinos de Sarapiquí, por el motivo siguiente: bajo la Administración del Licdo. González Viquez se abrió un nuevo camino desechando la cuestra de «Los Arrepentidos» que es también vía nacional: el camino nuevo es amplio y plano, pero más largo, barrioso y precisa construir en él dos ó tres puentes sobre ríos que crecen bastante en el crudo invierno; mientras que la cuestra de «Los Arrepentidos» aunque es cuestra llena de amarraderos puede desaguarse y vadearse en algunas partes más difíciles dándoles un declive menor; es generalmente seca, no tiene ríos sino sólo una quebrada sobre la cual puede construirse un puente ligero y es más corta; razones por las cuales quizá haya sido desde antaño el camino preferido. Los que caminan á pie ó á caballo prefieren esta vía; los que tienen carreta prefieren el camino nuevo; unos y otros tiene razón; á mi entender el Supremo Gobierno podría sin mucha erogación componer ambas vías haciéndolas bien expeditas, para que sean más halagadoras para los agricultores aquellas fértiles regiones.

Juzgan los vecinos de Sarapiquí y es á mi entender sensato su juicio, que el camino, con una inspección honrada en los trabajos como ahora la tiene en la persona del Sr. Rivera pudiera dejarse en buen estado con C. 3,000, sin incluir en esta suma los gastos de las cuestras de «La Paz Grande» ni la de «Los Arrepentidos» ni los puentes del camino nuevo antes del Muelle: y que una vez bien arreglado el camino y para mantenerlo siempre en buen estado y favorecer el colonaje, se estableciera el sistema de cuadrillas volantes de un capataz y dos peones, una del Muelle á La Virgen; otra de La Virgen á Cariblanco y la tercera de Cariblanco al Desengaño: cuadrillas perennes que trabajaran 15 días de cada mes en arreglar los pasos descompuestos, en ampliar el camino y en mantenerlo siempre limpio; listas á acudir allí donde se les indicara un desperfecto; siendo por quincena les quedaría una quincena de cada mes para sus trabajos agrícolas; entendido que debieran ser formadas por vecinos de aquellos lugares que

son los más interesados y tienen más costumbre de vivir como es preciso en caminos distanciados de población y resistentes á la intemperie de aquellos lugares.

La creación de esas cuadrillas y su mantenimiento ocasionaría al Supremo Gobierno un gasto de C. 3,000 á C. 3,200 anuales á lo sumo; y esa cantidad fuera fácil recogerla en su mayor parte entre los acaudalados de Sarapiquí que tienen grandes denuncios ó fincas, por contribución de caminos y el resto lo supliría el Erario Público, á buen seguro en poca cantidad y siempre inferior á la que se ve obligado á invertir en el sistema actual de componer esa vía nacional.

(Continuará)

Madres cristianas

Cuéntase de una ilustre escritora francesa que movida sin duda por la vanidad de su sexo, preguntó en cierta ocasión á Napoleón Bonaparte:

—¿Cuál es la mujer más grande que tiene tu Imperio?

—Aquella—contestó el Emperador—que haya dado más hijos y más soldados á la Francia.

Sin duda que pensaba á lo militar y á lo conquistador: su ojo de águila fijo en el número que podría reforzar una compañía...no tanto en la calidad.

Y, en el concepto cristiano, ¿á cuál podríamos llamar la mejor de las madres?

Con el catecismo en la mano, no cabe duda que aquella cuyos hijos hayan sido criados más digna y cristianamente, con el pleno y santo convencimiento que ella cumple en el hogar primero y más augusto de los ministerios humanos.

Esta respuesta es amplia como el horizonte, porque la palabra madre en todas las lenguas de la tierra tiene un valor excelso. Por ello, alguien ha dicho: los hijos serán conforme á la madre que la Providencia les haya deparado.

Su corazón será el molde de los sentimientos de aquellos.

De corazones nobles nacen altos sentimientos é ideas generosas como el seno de la flor se forma la fruta delicada, como de la tierra fecunda nacen vigorosos tallos.

Y por natural contraposición, de corazones mezquinos y estrechos, sentimientos raquíticos y flácidos como brotan los caídos en los campos baldíos, como nacen las ceñidas zarzas para servir de verde máscara al precipicio.

Una madre santa, casi siempre dará á la patria hijos que la honren, patriotas que serán como antorchas en su historia y á la patria eterna, santos.

Ella ha sido puesta por Dios para símbolo encantador de su amante Providencia: de allí la alteza de su misión tanto en el palacio como en la choza, en la mansión solariega como en el tugurio.

No diréis que esto es poesía ni tampoco novedad.

Son de esas verdades antiguas como el sol, cuya lumbre y calor son la vida de la tierra, á cuya ausencia siguen las tinieblas que amedrentan el corazón.

Son verdades antiguas que es menester repetir las en esta época de brillantes convencionalismos que tanto abundan por desgracia las madres muñecas, las madres figurines; tristes parodias de su alta misión social.

Los pueblos necesitan «madres fuertes, madres nobles!... Hacén falta madres cristianas.

Insistí en este bello tema. Repetiremo estas «verdades antiguas» como el sol.

NOTAS

Felicitaciones

Muy sinceras las damos á los valientes jóvenes dno Claudio Bolaños y don Cresencio Alvarado vecinos de Grecia, y á don Rubén Fernández, de Escasú por su ingreso al Seminario Mayor. Dejan el estudio seglar para hacerse militares de Cristo, pero jefes militares: tendrán que entenderse muy de cerca con el enemigo, pero con la gracia de Dios todo se puede. Adelante, amigos, hasta el Calvario; mejor, hasta recibir la corona que el sacerdote virtuoso recibirá en el cielo. También nuestras felicitaciones parr las dichosas familias de los nuevos Mayoristas.

Turno.

Habrá uno mañana en Sta. Bárbara de Heredia. Su producto se destinará á la construcción de dos altares para colocar las artísticas imágenes del Sagrado Corazón de Jesús y de la Virgen del Carmen que no ha mucho se adquirieron para la iglesia parroquial de esta villa.

Produjo

el turno de febrero á beneficio de la iglesia de Mata Redonda 98 55. Este es el dato lo tomamos del último No. del Boletín de San Francisco de Paula.

En

las procesiones de la Semana Santa de Cartago tocarán los alumnos de la escuela de aprendices de esta capital.

Se

ha prohibido patinar en los parques de esta capital con el fin de evitar la destrucción del mosaico de los mismos.

El

arquitecto español don Luis Llach levantó ya el plano para la nueva iglesia de la Virgen de los Angeles de Cartago, construcción que se emprenderá no muy tardado.

Llamamos

la atención de los agricultores costarricenses que deseen ampliar sus empresas de cultivo, sobre el Informe que se viene publicando en este periódico acerca de «Sarapiquí», y que fué elevado por el Canónigo don Rosendo de J. Valenciano al Sr. Presidente de la República, á su vuelta de aquellas regiones á las cuales fué para administrar santos Sacramentos.

Enfermo

de mucho cuidado se encuentra el Patriarca de Mata Redonda don Salvador Sáurez, distinguidísimo anciano, de costumbres acrisoladas y netamente cristianas y timón del progreso material en ese distrito vecino á nuestra capital. Quiera Dios N. S. mejorarlo para consuelo de su familia y alegría de sus amigos.

Con

verdadero empeño y rapidez vertiginosa si cabe decir, se está llevando á cabo el trabajo de establecer servicio de cloacas en esta Capital. Como queden bien colocadas, será ese uno de los mayores beneficios que puedan hacerse á la comunidad josefina; porque la salubridad pública y la higiene, batirán palmas contra todas las enfermedades infecciosas. Eso sí no sabemos

como se legará á resolver de modo cumplido y perfecto el asunto de conducción de residuos fuera de la ciudad; ó si irá á resultar que lo que ganemos en salubridad de casas no perdamos con creces por la infección de la quebrada de los "Arias" del río "María Aguilar" y del "Torres," que á su vez inutilizarían las aguas de otros ríos más caudalosos con gravísimo perjuicio de personas y animales, aguas abajo.

Si este problema está bien resuelto también pues entonces será de cantar un himno de agradecimiento á todos los Municipios que han venido colaborando en esta empresa desde hace ya varios años.

Y si no está bien resuelto, librenos alguien de las cloacas que serán origen de enfermedades y de muertes.

Mañana

El día 19 de marzo, fiesta del Inclito Patriarca San José, Patrón eximio de la Nación costarricense, de nuestra capital y del gremio de Artesanos, habrá solemne función religiosa en la Santa Iglesia Catedral, según el programa siguiente:

8 1/2 a. m. misa solemne. 9 a. m., procesión de la veneranda imagen del Santo Patriarca, en las cuerdas del Parque Central y de la Catedral. A continuación, Misa Pontifical. Se cantará la misa premiada y clásica según el «Motu Proprio», «Salve Regina» de Sthel; cantarán los artistas señoritas Luisa Montero y Anita Ferraz, sopranos; señoritas Paulina González y Rosario Ferraz, contraltos; don Cano Aguilar, tenor; señores don Pedro Arias y don Juan Arias, bajos; orquesta y órgano. Tocaré el órgano don Emanuel García y dirigirá el Pbro. don Rosendo de J. Valenciano.

Al principio de la función y mientras el Ilmo. Sr. Obispo se prepara á la Santa Misa, se ejecutará á órgano y orquesta la delicadísima y preciosa marcha religiosa "María Inmaculada" del Maestro don Emanuel García. Harán los elogios del Santo Patriarca los señores Canónigo don Ricardo Zúñiga y Pbro. don Félix Guerra.

Ojalá que los fieles josefinos amantes de Dios y de la Santa Iglesia, concurren con buena voluntad á esta magnífica fiesta religiosa, para dar testimonio de su fe y de su devoción al Inclito Padre Adoptivo de Nuestro Sr. Jesucristo y glorioso protector de los intereses materiales y espirituales del pueblo costarricense.

El

El lunes 20 de este mes habrá solemne recepción del Ilmo. Sr. Obispo en San Pedro de Poás. Administrará el Ilmo. Prelado la Santa Confirmación el lunes en la tarde á las 5 1/2 y el martes á las 9 a. m.; después pasará á Sabana para administrar también dicho Santo Sacramento en esa nueva parroquia, y regresará después á la capital. El 23 irá á San Joaquín para bendecir solemnemente unas bellísimas imágenes que hizo venir de España el muy entusiasta Sr. Cura don José del Olmo.

Fiestas masónicas

Este año preténdese celebrar en Roma, el quincuagésimo aniversario de la proclamación del Reino Unido de Italia con Roma como su capital. Hace unos cinco años se pensó por primera vez, en conmemorar este hecho con toda la solemnidad posible. Pero quizás no se quiso



250 REGALOS

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:

¢50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERÍA y
¢1.00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.

ESTOS REGALOS EMPEZAMOS A HACERLOS CON LA LOTERÍA QUE SE JUGARA EL 9 DE ABRIL PROXIMO. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

entonces hacer de estas festividades una demostración abierta de anticlericalismo, masonería, libre pensamiento, hostilidad á la religión y animosidad descarada contra la Sede Apostólica. Nathan era entonces un ciudadano particular, y la municipalidad de Roma no estaba aun en manos de anticlericales.

Hoy todo ha cambiado. Lo prueba más que evidentemente la carta circular que el gran oriente italiano ha dirigido á todas las logias del Reino y aun á las de toda Europa, invitándolas á que envíen el mayor número posible de masones á las fiestas de 1911 en Roma, para contribuir á la anticristiana y antipapal actitud, que todas ellas tomarán. «La masonería, concluye la carta, atribuye el gran significado de estas fiestas en Roma, al feliz resultado de su coalición, manifestando así una imponente demostración de laicismo en frente de las ruinas de la Roma de los Papas.»

1910

El año 1910 no ha sido de lo más pacífico para la Iglesia. Se puede decir que nuestro querido Pontífice Pío X, no ha tenido un día de reposo, pues además del cuidado especial que ha puesto en seguir restaurando todas las cosas en Cristo, para lo cual en el año pasado ha publicado decretos tan importantes como el de la edad para la primera comunión de los niños, y de la prohibición de periódicos políticos en los seminarios, el de la condenación nueva del Modernismo y del movimiento denominado «Sillón», etc., etc.; otros sucesos ocurridos en las naciones que más debieran procurar endulzar sus penas han venido á amargar su corazón de bondadoso padre.

En la misma Roma, el Alcalde de ella le ha insultado y atacado con un lenguaje nada decoroso y ha prohibido la enseñanza religiosa en las escuelas primarias.

Francia ha procurado llevar adelante su persecución masónica y satánica contra la Iglesia. España parece querer imitar á Francia, aunque su Ministro Canalejas no podrá llevar á cabo sus perversos y descabellados proyectos, pues los católicos que el 2 de octubre se congregaron en manifestaciones imponentes, seguro no se lo han de permitir. El Gobierno republicano de Portugal, junto con el trono, quiere derribar á la I-

glesia; pero el pueblo, á juzgar por su última protesta, no se lo permitirá. Con todos estos y muchos otros enemigos ha tenido que pelear la Iglesia católica en el pasado año.

En cambio, los católicos de Alemania y Austria siguen unidos y valientes, aun cuando han tenido que llorar la pérdida de una de sus mayores columnas en la persona del Alcalde de Viena, Dr. Lueger, hombre de carácter enérgico que supo oponerse al partido liberal y judío, dominante por mucho tiempo en aquella ciudad, y que lo venció con su constancia admirable é irreprochable gobierno.

En Bélgica, de nuevo los católicos obtuvieron mayoría en las elecciones del año pasado.

Un hecho glorioso para la Iglesia ha sido el obtener del Rey de Inglaterra, el que en su subida al trono y en su juramento, no pronuncie más la fórmula blasfema que era en extremo ofensiva para una gran parte de sus vasallos.

El acontecimiento más saliente en América ha sido, además de la celebración de su centenario de independencia en muchas Repúblicas, el grandioso Congreso Eucarístico de Montreal, al que acudieron representantes de casi todas nuestras naciones americanas.

Noticias cablegráficas

Valparaíso, 15.—La recepción hecha en el Club Naval ayer en honor de los oficiales del Delaware, ha sido un gran acontecimiento social siendo su punto culminante el entusiasmo y cordialidad manifestados por los oficiales, tanto americanos como chilenos.

El señor Presidente Barroso visitó hoy el Delaware; por la tarde obsequiará con un banquete al capitán Govey y algunos de los oficiales.

Melilla, 15.—Han sido muy agasajados los agregados extranjeros, invitados por el Gobierno para visitar las posiciones militares, donde revistaron algunos regimientos en el banquete.

El coronel argentino Baldrich brindó por España y se le declara hijo fervoroso. Aboga por su prosperidad y engrandecimiento.

Londres, 15.—La prensa felicita á Mr. Taft por el entusiasmo y cordial apoyo dispensado al tratado arbitral anglo americano presentado anoche á la Cámara de los Comunes por Mr. Grey. Mr. Taft tiene confianza en que se haga el tratado, removerá la presente prohibición considerada como un obstáculo para el desarrollo comercial, pues ellas quedarán sujetas á la consideración de un tribunal arbitral.

COLONIA "LA FLOR"

Situación.—En el alto de la Estación Peralta, 3.300 pies sobre el nivel del mar.

Clima.—Muy sano y fresco con una temperatura media de 20 grados centígrados (igual á San José) y abundante en aguas puras y cristalinas.

Productos.—Café, se cosecha hasta 30 fanegas por manzana. Caña de azúcar, 200 quintales por manzana. Maíz y frijoles, dos y tres cosechas por año. Papas en abundancia y superiores á las producidas en Cartago. Es entendido que su mayor ó menor rendimiento depende de la asistencia que al cultivo se le dé.

La Hacienda LA FLOR tiene todas las comodidades para el fomento de una colonia, pues además de su delicioso clima, proximidad al Ferrocarril (dos horas), correo diario, teléfono, proximidad al pueblo de Santa Cruz y á las valiosas fincas de los señores Francisco Peralta, Juan Gómez, Francisco Carazo, Marcos Vargas, Nicolás Oreamuno, Manuel Echeverría, A. Luque, Miguel Guardia, Luis Fernández, J. Sacripanti y otros. Hay un pueblo ya establecido con su Comisariato, Pañadería, Carnicería y en vía de construcción una escuela y una Ermita.

La Hacienda LA FLOR dará en arrendamiento gratuito y por el término de quince años á padres de familia que tengan dos ó más hijos hábiles para el trabajo, lo siguiente:

"Lote A" 15 manzanas compuestas de: 3 manzanas café en producción; 6 manzanas arables para el cultivo del café; 3 manzanas arables para el cultivo de caña; 1 manzana arable para el cultivo de cereales.

A los padres de familia ó empresarios que puedan disponer de seis ó más obreros se les dará lo siguiente:

"Lote B" 25 manzanas compuestas de: 5 manzanas café en producción; 10 manzanas arables para el cultivo del café; 10 manzanas arables para el cultivo de caña; 1 manzana arable para el cultivo de cereales.

Tanto los colonos ó empresarios que tomen los lotes "A" y "B" tendrán derecho á lo siguiente:

(a) Contrato por 15 años para la venta de su café y caña. (b) Casa de habitación. (c) Herramientas. (d) Leña para sus usos domésticos. (e) Potrero para dos animales vacunos ó uno caballo. (f) Anticipo de pasajes. (g) Crédito en el Comisariato á cuenta de sus cosechas.

Para mayor claridad de los colonos calcularemos lo que puede producir el lote más pequeño que es "A" de 15 manzanas.

Primer año. Producción de 3 manzanas de café á 10 quintales cada una, 30 quintales. Producción de dos manzanas de caña á 200 quintales cada una, 400 quintales. Producción de una manzana de cereales, 30 quintales.

Segundo año. Producción de 3 manzanas de café á 15 quintales cada una, 45 quintales. Producción de 5 manzanas de caña á 200 quintales cada una, 1.000 quintales. Producción de 1 manzana de cereales, 30 quintales.

Tercer año en adelante. 9 manzanas café 135, 5 manzanas caña, 1.000 quintales, 2 manzanas cereales 30 quintales.

Los gastos los calculará el colono, los que pueden ser muy bajos toda vez que el cultivo se hará con individuos de la familia.

Es bueno que los interesados se fijen en dos puntos importantes: 1—Que con el producto del café que se les da en producción pueden sembrar los terrenos arables; 2—Que pueden trabajar en la Hacienda dos ó tres días por semana.

Al colono que antes del plazo señalado haya concluido sus siembras se le dará una vaca.

Los contratos se harán ante un Notario Público.

Para más informes dirigirse en la Hacienda LA FLOR al Administrador ó en Heredia frente á la Plaza Nueva á su propietario,

Rafael Villafranca B.

No hay entrada....

Era un riguroso día de invierno; uno de aquellos días que, como suele decirse, se hiela el asiento.

El termómetro marcaba doce grados bajo cero.

Pero por más que en la tierra helara de firme, como que allá en el cielo no se siente ni el frío ni el calor, San Pedro, junto con sus compañeros de apostolado, se paseaba por aquella ciudad que es oro puro y transparente como el cristal, cuyos muros son de piedra jaspe, y sus fundamentos están adornados de piedras preciosas, y sus puertas son doce margaritas, y su luz la claridad de Dios, y su lámpara el Cordero, y en la que no entrará ninguna cosa contaminada, ni ninguno que cometa abominación ni mentira, sino solamente los que están escritos en el libro de la vida.

Por aquellas hermosísimas calles y plazas se paseaba el portero celestial, explicando á los demás Apóstoles su vida de pescador; el modo como el Maestro lo arrancó de entre las redes

para convertirlo en pescador de hombres; lo que vió y lo que dijo en el monte Tabor; lo que le sucedió en Getsemani la noche que fué preso Jesús; sus tres negaciones y la penitencias que por ellas hizo; la aparición de Cristo después de resucitado; sus trabajos para convertir el mundo á la fe; su huida á Roma y el encuentro con Jesucristo; y cuando por centésima vez les iba á contar su martirio, entonces....tilín, tilín, tilín, la campanilla le llamó á la portería.

Se despidió de sus compañeros y fué á ver quién llamaba.

Se conoce que el alma que había llegado á las puertas del cielo tenía mucha prisa por entrar en aquella mansión de paz y verdadera felicidad, porque, aun el portero celestial no había dado veinte pasos, que ya de nuevo la campanilla dejó oír su argentina voz.

—Tilín, tilín, tilín.

—Ya va, ya va—dijo el santo portero sin perder la calma.—Tened un poco de paciencia que pronto abriré.

Pero, como aquella alma acababa de salir del mundo, y en el mundo helaba de firme, se cre-

ería que allí sucedía también lo mismo; y sin hacer caso de la respuesta de San Pedro, volvió á tirar con más fuerza de la cuerda, y por largo rato la voz de la campanilla retumbó de nuevo bajo las bóvedas eternas.

—Mucha prisa tienen todos para entrar—dijo el jefe de los Apóstoles mientras abría la puerta; —pero cuando se les pide cuenta de sus obras entonces van muy despacio á responder. Veremos quién será el que tan poca paciencia tiene.

Abrió la puerta y cuando tuvo aquella alma en el recibidor, le preguntó:—¿Qué tiempo hace por el mundo?

—Horrible, santo portero. Hace un frío atroz.

—Ya se conoce, ya; y lo prueba la poca paciencia que tenía V. en esperar. ¿Cuánto tiempo hace que ha dejado V. el cuerpo?

—Hoy mismo. El cuerpo aun no está enterrado.

—¿De qué patria es?

—Español.

—Patria de santos y de héroes; patria de agueridos defensores de la Cruz, que lucharon por espacio de ochenta siglos contra los seguidores del Alcorán; patria de los que llevaron la fe y el Evangelio de Jesucristo á las Américas; patria de los que proclamaron, y aun muchos proclaman, como cosa cierta y segura que Jesús no es sólo Dios y Señor de las almas, sino Rey de reyes y al mismo tiempo Señor de los que dominan; que el poder civil ha de estar subordinado al espiritual como el cuerpo al alma; que las leyes civiles han de fundarse en la ley eterna y en la moral cristiana; que sólo la verdad es libre y que el error no tiene derechos; que las sociedades, y no solo individuos y las familias, han de vivir de la vida de Jesucristo; que el cristianismo y la Iglesia han de vivificar con su espíritu leyes y costumbres, obras é instituciones. Pero según tengo entendido el liberalismo ha penetrado en España, y con sus deletéreas doctrinas quiere destronar á Jesucristo, y quitarle de las leyes, y desterrarle del corazón de los españoles; quiere destruir la influencia salvadora del Evangelio sobre aquella Nación, aniquilar á la Iglesia para poder con más facilidad entronizar el naturalismo y la razón humana, para convertir á los hijos de España de cristianos y católicos en racionalistas y apóstatas. Y lo triste es que en parte ha logrado el liberalismo su propósito, porque con las libertades de perdición, que reinan por todas partes, España va cayendo poco á poco en el abismo de la más grande de las miserias, que es la miseria espiritual.

(Concluirá)

DE ZARCERO

El sábado 25 de febrero próximo pasado, se casó en esta parroquia el señor Ismael Avendaño Zumbado, de Heredia, con la señorita Segunda Morales Jiménez, natural de Zarcero, y fueron sus padrinos los señores don Jesús Quirós y su señora Margarita Arce, vecinos de Zarcero. Los novios, poco después de la ceremonia, se marcharon á Heredia á formar su nuevo hogar, que les deseamos muy feliz.

—En La Unión de San Carlos, murió el 6 de los corrientes, el señor Manuel Quesada Quesada, vecino muy importante por la profesión del comercio y agricultura que ejercía y de mucha iniciativa en aquel lugar. Nuestro sentido pésame á la viuda y demás dolientes.

—El domingo 26 de los corrientes habrá un turno á beneficio de la Iglesia de Zarcero, al que se invita á todo el que tenga gusto de concurrir.

Zarcero, 10 de marzo.

Tip. de San José. 4ª Avenida Oeste, N.º 191